

平成29年 第6回 豊後大野市教育委員会 臨時会 議事録

1 開催日時

平成29年6月13日(火曜日) 午前9時36分開会 午前10時11閉会 (35分)

2 開催場所

豊後大野市役所 2階 教育委員会室

3 出席者

教育長 下田 博

1番委員 佐藤 良治

2番委員 藤居 あや

3番委員 衛藤 恵子

4番委員 衛藤 栄一

(欠席委員) なし

事務局 4名出席

教育総務課長 萩原 憲士

学校教育課長 山田 忠司

社会教育課長 廣瀬 宏一

学校給食共同調理場長 衛本 浩二

書記 1名出席

教育総務課 課長補佐兼総務係長 麻生 正文

4 付議事項等

議事案件

議案第22号 豊後大野市教育委員会教育長職務代理者の指名について

議案第23号 豊後大野市文化財保護審議会委員の委嘱について

5 会議の概要

○出席者報告

萩原教育総務課長	(午前9時24分) おはようございます。定刻より少し前ですが始めさせていただきます。臨時会日程により本教育委員会 出席者の報告をいたします。出席委員4名・欠席委員なし・教育長それから教育委員会事務局4名の出席であります。
----------	---

○新教育委員紹介及び就任あいさつ

萩原教育総務課長	続きまして、不在でありました教育長に 下田 博 さんが 本日平成29年6
----------	--------------------------------------

	<p>月13日付けで 就任をされました。新教育委員会制度のもとでの新教育長でございます。特別職であり、任期は3年の平成32年6月12日までとなります(先程8時30分に、市長室の方で辞令を交付いただいたところでございます。)。～別紙「紹介資料」により 下田 博 氏 を紹介～ 下田 教育長 就任のごあいさつをお願いします。</p> <p>(下田 博 教育長の就任のあいさつ)</p>
--	--

○教育委員・教育長・事務局職員自己紹介

萩原教育総務課長	<p>続きまして、教育委員さんの自己紹介、引き続き事務局職員の自己紹介をお願いします。</p> <p>(教育委員)佐藤委員→藤居委員→衛藤恵子委員→衛藤栄一 の順に自己紹介</p> <p>(事務局)萩原教育総務課長→山田学校教育課長→廣瀬社会教育課長→衛本学校給食共同調理場長→麻生課長補佐 の順に自己紹介</p>
萩原教育総務課長	<p>ありがとうございました。続いて会議日程に入りたいと思います。改正後の地方教育行政の組織及び運営に関する法律に基づき、新教育委員会制度では、教育委員長と教育長の一本化がされておりますので、下田教育長が教育委員会の会務を総理し、教育委員会を代表することになります。これからは 下田教育長に進行をお願いします。</p>

1 開 会

下田教育長	<p>それでは、ただいまから平成29年 第6回 豊後大野市教育委員会 臨時会を開会します。</p> <p>(午前9時36分開会)</p>
-------	--

2 会期の決定

下田教育長	<p>まず、会期の決定ではありませんが、議案等を勘案いたしまして、本日一日限りとしたしたいと思います。異議ありませんか。</p>
全委員	<p>(「異議なし」の声)</p>
下田教育長	<p>異議なし と認め、本日一日限りと決定します。</p> <p>付議事項等につきましては、議事案件の 議案第22号 豊後大野市教育委員会教育長の職務代理者の指名について と 議案第23号 豊後大野市文化財保護審議会委員の委嘱について の2件です。よろしくをお願いします。</p>

3 議事録署名委員の指名

下田教育長	<p>豊後大野市教育委員会会議規則第17条第2項の 規定に基づき 本会議の議事録署名委員の指名を行います。</p>
-------	---

衛藤栄一委員	4番 衛藤栄一 委員を指名します。よろしくお願ひします。 はい(了承)。
--------	---

4 付議事項等

○指定事項

議案第22号 豊後大野市教育委員会教育長職務代理者の指名について（教育総務課）

下田教育長	<p>続きまして、議案第22号の審議に入ります。 事務局の提案並びに説明を、教育総務課長 お願いします。</p>
萩原教育総務課長	<p>(教育総務課長が平成29年第6回豊後大野市教育委員会臨時会資料により説明) <提案理由> 教育長の就任に伴い、地方教育行政の組織及び運営に関する法律第13条第2項の規定により、教育長職務代理者を指名するものである。また、豊後大野市教育委員会事務委任規則第2条第5号の規定に基づき教育委員会の承認を求めるものである。 教育長職務代理者につきましては、地方教育行政の組織及び運営に関する法律第13条に規定がございまして、教育長に事故があるとき、又は教育長が欠けたときは、あらかじめ教育長が指名する委員がその職務を行うとされております。なお、この規定に基づき指名された委員が教育長の職務を代理することとなりますが、自ら事務局を指揮監督して事務執行を行うことが困難である場合には、法律に基づき、その職務をさらに事務局職員に委任することも可能とされております。 以上でございます。</p>
下田教育長	<p>ただいま、教育総務課長から説明がありましたが、この件について、ご意見、ご質問等がありましたらお願いします。</p>
全委員	<p>(声なし)</p>
下田教育長	<p>ありますか。</p>
全委員	<p>(「ありません。」の声)</p>
下田教育長	<p>それでは説明がありましたけど、先程の提案で教育長が職務代理者の指名を行うということで、これを行いたいと思います。 私といたしましては、佐藤委員さんをお願いしたいと思っています。教育委員として4年目ということもありますし、それから、教育委員長として通算約2年久保田前教育長のもとで行いましたし、久保田教育長が退任されて約1か月の間、昨</p>

	<p>日まで教育長職務執行者として対応していただいたというご実績やご経験をお持ちですので、佐藤委員さんに職務代理者としてお願いしたいと思いますが、佐藤委員どうでしょうか。</p>
佐藤委員	<p>(「はい。皆さんが承知いただければ。」)</p>
下田教育長	<p>それでは、ただいま、佐藤委員からご承諾をいただきましたので、議案第22号については、佐藤良治委員を指名することに決定してよろしいでしょうか。</p>
全委員	<p>(「はい、異議なし」の声)</p>
下田教育長	<p>異議なしと認め、決定をいたします。 それでは、ここで佐藤委員さんへ辞令を交付し、受領の後、ごあいさつをいただきたいと思います。</p>
	<p>(辞令交付の後 佐藤委員 教育長職務代理者としてのあいさつ)</p>
下田教育長	<p>それでは、委員会構成が決定しましたので、この教育長職務代理者の指名については、告示を行います。また、この教育委員会構成につきましては、県並びに県下市町村教育委員会へ連絡するとともに市報へ掲載したいと思いますので、ご了解願います。ありがとうございました。</p>

議案第23号 豊後大野市文化財保護審議会委員の委嘱について（社会教育課）

下田教育長	<p>それでは、続きまして、議案第23号の審議に入ります。 事務局の提案並びに説明を、社会教育課長 お願いします。</p>
萩原教育総務課長	<p>(社会教育課長が平成29年第6回豊後大野市教育委員会臨時会資料により説明) ＜提案理由＞ 豊後大野市文化財保護審議会委員の任期が平成29年6月20日で満了するので、後任の委員を別紙のとおり委嘱したいため、豊後大野市教育委員会事務委任規則第2条第7号の規定に基づき教育委員会の承認を求めるものである。</p>
下田教育長	<p>ただいま、社会教育課長から説明がありましたが、この件について、ご意見、ご質問等がありましたらお願いします。</p>
全委員	<p>(声なし)</p>
下田教育長	<p>どうでしょうか。よいですか。</p>

全委員	(「はい」の声)
下田教育長	ご質問・ご意見がないようですので、採決に入ります。 議案第23号について、委員各位の賛否を求め、採決したいと思います。原案のとおり決定してよろしいでしょうか。
全委員	(「異議なし」の声)
下田教育長	異議なしと認めます。議案第23号 豊後大野市文化財保護審議会委員の委嘱について は、原案のとおり決定をいたします。

5 その他

下田教育長	その他の方に入ります。委員さん方から、何かありましたらお願いをします。せっかくの機会ですから、最近の思っていることでもございましたら、発言をしていただいてよろしいですか。それでは、こちら衛藤栄一委員さんから最近気になっているところとか、こういう食事が美味しかったとかがありましたら、こういう話題から言っていただければ食育につながるので、お願いします。
衛藤栄一委員	最近感じたことは、学校現場とはちょっと違うかと思うのですが、学童のことです。清川で新しい学童のスタイルが始まったのです。民営化になりまして、見学をしに行っただけなんですけど、先生がいっぱいいてウエルカムな感じで、見させてもらってはいたのですが、学童は、単純に質問として、管理っていうのは、あそこは私立になるのですよね、清川の「しいのみ保育園」は。学童っていうのは、市の方で安全管理とかはしているのでしょうか。私立に一括でお願いしているのでしょうか。あれは、教育委員会ではないのでしょうか。ちがうのでしょうか。
衛藤恵子委員	社会福祉課ですかね。
衛藤栄一委員	社会福祉課になるのですか、そういうことですか。分かりました。ちょっと疑問に思ったもので。
下田教育長	いや、もちろんここで意見を出せば、そのまま社会福祉課にご意見を届けられると思いますので。
衛藤栄一委員	まだ新しいので、まあ極端にチェックとかちゃんとされていると思うのですが、相談窓口とかのシステムとかも、一緒に見学に行かれたお母さん方が、学童(保育)について、学校教育については行政とかで言えたりするのですが、学童(保育)の不満といったら何なのですか、私立なので言いにくいというのもあるでしょうし、そういうのはどうなのかなと思いますし、そういうのが出たもので、ここで

	聞いた方が早いかと思いましたが。
萩原教育総務課長	私の方も詳しい内容を把握しておりませんので、確認をさせていただいて、次回もしくはわかる範囲で委員さんにお知らせをしたいと思います。
衛藤栄一委員	はい。
山田学校教育課長	そうですね、学校教育についても幼稚園が預かり保育をしているという実態がありますが、要するに就学前にこども園であったり保育園であったり幼稚園であったり、いろんな就学前の対応があって、その一個一個の違いについて認識していないので、萩原教育総務課長と一緒にその辺りを把握しながら、いわゆる教育委員会が把握している部分と社会福祉課が把握している部分の違いは何か、同じなことは何かということを次回整理して私達も認識したいと思います。
衛藤栄一委員	僕もその場で質問されて、ネットで検索や勉強してみたのですが、問題点ばかり定義されていて、一人当たりの面積とか、例えば消火施設が整ってないだとか、いろんなところで、しかも市自体が豊後大野市ではない違う市が取り上げているのだけれども手が回ってない現状だというのが列記されている、研究されている先生がいて、ちょっと豊後大野市はどうなのかなと思って、大変すみません質問させてもらいました。
下田教育長	市の問題、課が違うからというのが一番よくない発言になりますので、今のはきちんと整理して次回回答というか現状報告をしていただくということをお願いします。それでよろしいですか。
衛藤栄一委員	はい。
下田教育長	じゃあ、衛藤恵子委員ありますか。
衛藤恵子委員	下田教育長さんが、たまたま市民の皆さんの声をということ言って下さって、丁度良いタイミングだったかと思ったのが、朝地小中学校でバス停ですがスクールバスに乗るバス停それから定期バスも乗るのですが、今は下の縫製工場の所で乗せてもらったり待機したりするのですが、正式なバス停がないがために、これは朝地の学校でも会議の中でちょっと出たとは思うのですが、その後の動きとしてどうなっているのかなど。ある保護者の方、家族の方からバス停がないことに危険を感じている声がありましたので、何か動きがあるのかと今後そこら辺に方向性を持っていただいているかとお伺いしたいかと思えます。
下田教育長	今の窓口はどこですか。学校教育課。

山田学校教育課	朝地小中学校、特に絆の会の中では、昨年度そのことについて特に守り隊の方から意見が出されました。支所を含めてどういう対応が取れるかという話しが出ましたが、ちょっと具体的にならなかったというのが現状です。リングウエスト(縫製工場)の入り口に丁度空間があるのだけれども、そこを利用できないかというようなことがあったときに、仕事に迷惑をかけないかという部分の意見が出て、そこを何らかの造作をするとなると、なかなか予算的背景が難しいということでそれ以上は意見が進まなかったという状況があります。ただ、必要であるという認識とまた整備して子ども達にそうしたもののマナーとかを含めて安全教育をしていくことが併せて出されていますので、今後の学校訪問等々の中でその後の状況を把握し、また市として一緒にできることは何なのかということを整理したいと思います。
衛藤恵子委員	ありがとうございます。
下田教育長	いいですか。
衛藤恵子委員	はい。
下田教育長	これも次回までには。
萩原教育総務課長	一つ質問いいですか。バス停というのは、若干耳には入っているのですが、子ども達がバスを待つスペースと屋根がある、そういう施設的なバス停という意味なのでしょうね。コミュニティバスみたいにバス停と看板を立てる位置があればいいというのではなくて、待つ場という意味でしょうね。
衛藤恵子委員	待つ場所です。雨が降ったり、薄暗くなった時に親御さんの迎えがそこだったり、バスは当然なのですが、今は会社の玄関先のようなところを借りているから、それはどうなのかなと、絆の会するときにも話しがちょっと出たとは思のですが、玄関を開けてくれていたときとかも小さな子がフラフラと入ってしまって、事件事故につながらなければいいがという心配もあったという感じです。
萩原教育総務課長	分かりました。ありがとうございました。
山田学校教育課長	旧朝地中学校の所にバス停が、キチンとしたものがありますよね。たぶんそういうイメージで、やはり学校の下バス停なので必要ではないだろうかというふうに地域の方も思われていると思われしますので、一度学校と状況を把握して。
衛藤恵子委員	丁度そのことを言ってくれた方が、そのようなことをせずに上まで連れてあげればいいのかという言い方をされたのです。せつかく下から歩いて、体力をつけ

	<p>ようということで、やっとここにできたことなのでいったら、それぐらいで体力がつかうかどうか。いやいや毎日の積み重ねで、いいと思うのですとはいったのですが。</p>
下田教育長	<p>分かりました。そこもせっかく意見もあるということですから、ちょっと調べてみてください。次回でいいですか。</p>
衛藤恵子委員	<p>はい、十分です。</p>
下田教育長	<p>今度定例会が早いのですかね。</p>
事務局	<p>28日です。</p>
下田教育長	<p>28日ですね。それまでにお答えできれば、資料的にできればお願いします。それでは、藤居委員さん。</p>
藤居委員	<p>ちょっと親の立場でというか、先日の中体連に行かせていただいて、毎回そうなのですが、子ども達がすごく真剣にがんばる姿に本当に感動を与えられて、誰の子どもとかではなくて、常に号泣してしまうようながんばりの姿が、真っ直ぐにいい子に育っているなど、とても感動しました。これはちょっと仕方がないことなのですが、団体戦とかたくさん組まないといけない時に、部活に人数が足りないとかは、理不尽に可愛そうというか、がんばっているのにそこに出られないというのが、なんとも言いようがない、なんともすることができない。何となく気持ちの中で、残るなと思いました。本当にしょうがないとは思いつつ、団体ががんばらせてあげたいなとかいう感情が芽生えましたので、みんなが真っ直ぐにがんばる姿には、とてもいつも感動を与えられています。以上です。</p>
下田教育長	<p>学校教育課長、何かありますか。団体戦、部活のあり方で。</p>
山田学校教育課長	<p>そうですね。人数の多い団体戦の種目については、複数の学校でチームを作ることが進んでいます。例えば野球とかですね。今年度も大野中と犬飼中のチームが、決勝まで進んだのですかね。ただ、全てのスポーツについて、その認識に立って議論がされていないという状況がありますので、子どもの思いとしてはまさにそうでしょうし、その辺りは中学校の部活動・中体連の市の事務局を含めて、中学校の先生方にもちょっとお話を聞きながら、今後何が検討できるかは少し整理させていただきたいと思います。</p>
藤居委員	<p>ありがとうございます。</p>
下田教育長	<p>はい、よろしいですか。</p>

藤居委員	はい。
下田教育長	中体連の成績一覧というのは、委員の方に配るという機会はないのでしょうか。
山田学校教育課長	そうですね。私も結果の把握ができていませんでしたので、こういう機会に配るべきでした。次回には準備したいと思います。
下田教育長	はい。それでは、佐藤委員さん。
佐藤委員	はい。私事ではありますが、ここ1ヶ月の間の出来事のところで、5月から職務執行者として受けまして、教育委員会の中の業務を含めてわずかではありますが垣間見たところがあります。教育委員会の中の一部の業務しかみていないのですけど、すごいなと。以前から計画的に進められてきたことではあろうけど、その中で本当に事務局の方が滞りなくいろいろな文書を含めて進めて行っているということを、改めてみさせていただきました。その時折々には必ずトップがいなくてもその代わりになるということにはならないかもしれないのですが、それを補うようなフォローをしながら必ず業務の方は滞りなく進めていっているということを初めて、教育行政の全般ではないのですけど、事務方の分をここ1ヶ月余りではあります少し見させていただいて、皆さんの日々やっていることがすごいなということを改めて関心をさせられました。これを機に私もそれなりにまだまだ勉強していくことが、自分なりに勉強する目標もできたし、課題も自分なりに持ってこれからもがんばっていきたいと思います。この席を借りて各課長さん方にはいろいろなことで世話になったし、いろんな所に初めて出向いて行った時には、自分のどういふような立ち位置でいたらいいのかも不安的ではありましたが、1ヶ月余りではありましたが各課長さん方につきましても、事務局の麻生さんにつきましても本当にお世話になりましたということで、この場を借りて、ひとつお礼を申し上げます。多事後ですが。
下田教育長	評価をいただいたということで、本当にありがたいことだと思います。それでは、もうご意見よろしいですか。
全委員	(「はい。」の声)
下田教育長	それでは、事務局から何かありますか。
廣瀬社会教育課長	社会教育課です。特に資料等は準備していませんが、報告事項ということで、「チャレンジデー2017」が5月31日に実施されました。成績なのですが、岐阜県羽島市が対戦相手だったのですが、とても強うございました。昨年67.8%でしたが、今年69.1%ということで伸ばしております。対して豊後大野市ですが、45.7%

	<p>ということでございます。昨年42.1%でしたので、昨年と比較して参加率が増えたということで、その点については一定の評価はしてもよいのかと考えております。来年も引き続き頑張りたいと思いますので、よろしくお願いいたします。以上です。</p>
下田教育長	<p>残念だったですね。</p>
廣瀬社会教育課長	<p>そうですね。ただ相手が強すぎたという思いがございます。</p>
下田教育長	<p>分かりました。他に。</p>
山田学校教育課長	<p>学校教育課です。5月の教育委員会定例会で就学援助費について認定をいただきました。このことに関わりまして、6月の定例議会で一般質問が出されております。関連しますので、若干報告させていただきます。本年3月31日付けで文部科学省がその就学援助費の中の、特に新入学に関わる分の増額ということについて通知を出しております。数字で言うと約2万円の金額を4万円にするというものでございます。このことについて豊後大野市の対応はどうするのかという主旨の質問でございますが、教育委員会としましては新入学の部分につきましては具体的に対応するというような形で、今その準備を進めているところです。対象が約50名、小中学校の新入学児童生徒ということでございます。このことについて財政課と確認をしまして、既に組んでいる予算の中に財政的に少し余裕があるので、取り組むことは市としてはよいのではないだろうかという意見をいただいております。そうした方向で、議会の中では答弁するという予定にしておりますので、その状況について報告をさせていただきます。</p>
下田教育長	<p>今のことについては、就学援助の認定の中で1年生が50人というでいいのですね。確認が。</p>
山田学校教育課長	<p>50人弱です。46～47人だったと思います。小1と中1で。</p>
下田教育長	<p>小1と中1で。分かりました。よろしいですか。</p>
全委員	<p>(「はい。」の声)</p>
下田教育長	<p>他にないですか。</p>
萩原教育総務課長	<p>よろしいですか。</p>
下田教育長	<p>はい。</p>

萩原教育総務課長	学校教育課長と一緒に一般質問が出ていますので、就学援助費ともうひとつ給食費の無償化はどうかという質問が出ています。今現在の結論といたしましては、最終的には保護者の負担でお願いしますということではいかせていただきたいと思っております。中身としましては、回答の部分で給食費が賄材料費のみを負担しておりまして、通常光熱水費と賄材料費を保護者の負担ということですが、豊後大野市は一般会計で光熱水費分は負担しているという状況です。その後の賄材料費のみを無償化するという試算をしますと、1億円ちょっとの財源を出してしまうということになってしまいますので、今の状況で全てを無償化というのは現時点ではちょっと難しいのかということで、回答としてはその方向になりそうな状況です。一応報告までです。
下田教育長	はい。よろしいですか。
全委員	(「はい。」の声)
下田教育長	一般質問は来週ですよね。次回定例会の時には回答が出てくるということで。
萩原教育総務課長	もう終わっていると。
下田教育長	(一般質問が)終わっての回答が、教育委員会に出てくるというのでいいのですよね。そこで、ご意見をいただくということで、方向としてですね。就学援助と学校給食の無償化についてご意見が出ているので、今の立場についてご説明をしながら、ご意見をいただくと場を作りたいと思います。他にありますか。よろしいですか。

6 連絡調整

○6月定例会の日程調整

下田教育長	それでは、連絡調整に入ります。次回 6月定例会の日程について、教育総務課長 提案をお願いします。
萩原教育総務課長	それでは、提案をさせていただきます。次回6月定例会につきましては、6月28日水曜日 午前9時30分から開催で、5月定例会時に決定をいただいておりますが、先般、担当者の方でも説明したとおり、教育長が就任したこと並びに衛藤栄一委員さんの就任等の状況により、開催時間の変更をして、夕刻の4時から開催したと考えています。ご協議をお願いします。
下田教育長	ただいま、教育総務課長より、次回 6月定例会を6月28日火曜日 午後4時からの開催に、時間変更をしたいという提案がありました。協議をお願いします。

下田教育長	(各委員 了承) それでは、次回6月定例会を6月28日水曜日午後4時から開催します。よろしく お願いします。
-------	--

7 閉会

下田教育長	これもちまして、本日の日程は全て終了しました。 平成29年 第6回 豊後大野市教育委員会臨時会を閉会します。 ご協力ありがとうございました。 <p style="text-align: right;">(午前10時11分閉会)</p>
-------	--